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黃大仙區議會文件第 10/2025 號 (2025 年 3 月 4 日區議會會議 )  

 

 

黃大仙區議會轄下房屋委員會  

2025 年 1 月 9 日第七次會議  

進展報告  
 
 
黃大仙區違例建築物報告  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 2/2025 號 ) 
 
  委員察悉房屋局獨立審查組向部分黃大仙下邨 (一區 )住戶發出
清拆違規簷蓬的命令，希望了解有關個案詳情及請房屋署提供個案數

據。房屋署於會後補充指，房屋署已聯絡中央審查組了解事件，並表示

署方曾於 2024 年年底到黃大仙下 (一 )邨目測檢視龍豐樓及龍澤樓違例
建築物情況，發現約有 140 個單位有外牆僭建物，須發信予相關業主
要求修正。另外，署方亦表示他們曾於 2023 年初致函黃大仙下 (一 )邨
業主立案法團通知將會進行上述巡查，而在近日亦已發信通知法團巡

查結果。  
 
2.   委員希望屋宇署提供西南分區違例建築物數字中，工廈及私人

唐樓的違例建築物的佔比。屋宇署於會後表示，署方沒有備存相關統計

數字，因此未能提供有關資料。  
 
 
黃大仙區滲水投訴調查報告  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 3/2025 號 ) 
 
3.   委員察悉，《黃大仙區滲水投訴調查報告》(《滲水報告》)中沒
有遵從妨擾事故通知書而遭檢控的數字及 2023 年累計申請法院手令的
數字皆為「 1」，查詢有關數據的計算方法。屋宇署 /食物環境衞生署聯
合辦事處 (聯辦處 )回應指《滲水報告》中 2023 年累計申請法院手令的
數字為「 2」， 2024 年累計申請法院手令的數字為「 1」，聯辦處將於
會後跟進累計申請法院手令的確實數字。秘書處已於 2025 年 2 月 5 日
向聯辦處確認，2023 年全年累計申請法院手令的數字為「 2」，由 2024
年 1 月起累計申請法院手令的數字為「 1」。秘書處亦已作出相應修訂
安排。  
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啟鑽苑管理及維修報告  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 5/2025 號 ) 
 
4.   委員希望了解房屋署會否處分表現欠佳的管理公司，例如終止

該些管理公司的合約。委員希望房屋署加強監管管理公司，並提供監管

報告。房屋署將於會後補充有關資料。  
 
5.   房屋署於會後補充指，房屋署會於每季向啟鑽苑百分之十五的

業戶發出問卷以收集其對於管理公司在保安、清潔、設施等多個範疇表

現的意見，居民的評分會反映於管理公司的季度評核報告中，而管理公

司的評分會影響該管理公司日後對於房委會相關合約的投標資格。  
 
6.   委員及民政處代表欣悉房屋署已為啟鑽苑設施進行全面檢查，

建議房屋署持續及適時為屋苑進行全面檢查徹底解決各項管理問題，

如加強清潔公用地方、加強垃圾房通風系統、優化街市管理、跟進地庫

網絡安裝事宜，以及為啟鑽苑鄰近幼稚園去水渠更換較薄的金屬去水

渠蓋。此外，他們希望房屋署提供爲啟鑽苑進行修繕工作的時間表，並

適時匯報有關修繕工作的進度，亦可邀請委員視察部分已完成的修繕

工作。房屋署回應指，署方一直積極跟進啟鑽苑存在和潛在的管理問題，

並會適時報告有關跟進情況。另外，有關安裝金屬去水渠蓋及地庫電訊

網絡工程預計於 2025 年 1 月完成。  
 
 
善用公屋及土地資源完善彩虹邨遷置方案  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 6/2025 號 ) 
 
7.   委員察悉彩虹邨重建辦事處 (重建辦 )已經投入運作，而部分受
彩虹邨重建影響的居民亦曾向重建辦查詢相關遷置安排，遂建議房屋

署將有關查詢轉介至房屋署彩虹邨辦事處跟進。房屋署回應指署方將

會把有關彩虹邨重建居民遷置安排的查詢轉介至房屋署彩虹邨辦事處

跟進。  
 
 
建議設立舊物展館   打造無處不旅遊景點  
(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 7/2025 號 ) 
 
8.   黃大仙民政事務處 (民政處 )代表表示，黃大仙富有文化資源，
以早前民政處與古物古蹟辦事處合辦的「黃大仙文化飛步遊」為例，活
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動參加者走訪了黃大仙祠、南蓮園池，以及彩虹邨等區內不同具文化特

色的景點，充分展現黃大仙區的文化特色。民政處代表指出彩虹邨為本

區主要文化地標之一，深受本地居民及遊客歡迎，其獨特的建築風格及

人文情懷值得保留，並期望於彩虹邨重建前就保留彩虹邨特色的形式

及素材方面與房屋署交換意見。民政處代表查詢房屋署就第二輪彩虹

邨重建的諮詢時間表，亦希望房屋署將委員的意見及建議向房屋署負

責彩虹邨重建的組別反映。房屋署回應指，署方會適時發放有關第二輪

彩虹邨重建諮詢的資料，並將邀請區議員及地區持份者於諮詢會交流

意見。房屋署會將各與會者的意見轉交有關組別考慮。  
 
 
加快彩虹邨重建   善用公屋空置資源  

(黃大仙區議會轄下房屋委員會文件第 8/2025 號 ) 

 

9.   委員查詢，房屋署預留新美東邨的單位數目，是否可容納所有

受彩虹邨第一期重建影響的住戶。委員建議房屋署可進行問卷調查，以

統計該些住戶的遷置偏好。房屋署回應指受彩虹邨第一期重建影響的

住戶為約 1 900 戶，而房屋署已預留約 2 400 個新美東邨單位作為受彩

虹邨第一期重建影響住戶的遷置資源，故可容納所有受影響的住戶。另

外，基於彩虹邨戶籍或會在進行問卷調查後至重建前有所增減，故或未

能準確統計各住戶的遷置需求。  

 

 

其他事項  

 

10.   委員希望與房屋署及富強苑業主立案法團進行實地考察，了解

富強苑停車場電費上升的原因。房屋署回應指由於 2020 至 2022 年期

間，部分富強苑停車場上蓋的戶外康樂設施關閉，而現時該些戶外康樂

設施已經重開，故富強苑停車場電費較往年高。房屋署會再向富強苑業

主立案法團了解富強苑停車場電費上升的原因。  

 

11.   房屋署於會後補充指，房屋署仍待富強苑業主立案法團落實進

行視察的日期。  

 

黃大仙區議會秘書處            

2025 年 2 月  


